

Zahl der Spitzel. Schließlich mußte er über die Hälfte seiner Untertanen gegen ihn verschworen glauben, und seine Angst steigerte sich zu wütendem Wahn.

DIE SPITZELHERRSCHAFT

Von diesem Augenblicke an, den man schon ins Jahr 1881 verlegen muß, war es mit seiner inneren Politik aus. Denn man kann als solche nicht ein Regiment bezeichnen, dessen einziger Zweck ist, verdächtige Bürger unschädlich zu machen. Er verlor jeden kritischen Sinn für die Authentizität der ihm zugesteckten Dokumente. Er hielt schließlich seine eigenen Spione — und sicher nicht mit Unrecht — für fähig, sich gegen ihn zu verschwören, sobald er sie nicht mehr mit Geld überschüttete. Jeder wußte das. Und die nach westlichen Begriffen schwache Geschäftsmoral der Orientalen — zu denen hier auch die Armenier, Griechen, Albanesen und Juden zu rechnen sind — machte bald aus dem Spitzelberuf, der ja schließlich eine in ihrer Art wenigstens ehrliche Beschäftigung sein kann, ein ungeheuerliches Erpressungssystem. Fast niemand wurde mehr verdächtigt, weil er des Sultans Gegner war, sondern man wurde des Sultans Gegner und als solcher bestraft, weil man verdächtigt war. Gleichzeitige Erpressungsversuche an dem Verdächtigten und dem Sultan sind der Grundzug des Systems in seiner höchsten Entwicklung. Daß Hamid dies nicht begreifen wollte, ist sein schlimmstes Verbrechen.

Hierin ist er nicht zu entschuldigen. Zu ent-